

HERALDO DE ALCOY

NUM. 360

DIARIO DE AVISOS, NOTICIAS É INTERESES GENERALES

AÑO III

1898

Sábado 8 de Octubre

MOMENTOS DE ANSIEDAD

Lo son para España los actuales en que españoles y yanquis se hallan ya en París cumpliendo con su misión. La de unos y otros, es la de defender los intereses de su nación respectiva.

Defienden los yanquis la del vencedor, la del rico, á quien no asiste otro derecho que el del más fuerte; y defienden los representantes de España á un pueblo histórico, muy noble, muy valeroso, pero muy pobre, y que faltó de recursos para continuar una guerra, á la que injustamente se le llevó, tuvo que inclinar su cerviz ante el enemigo y pedirle misericordia y compasión por sus pasadas arrogancias.

Y á España nada le queda ya de su pasado poderío colonial. Quedale, si, la deuda adquirida para el engrandecimiento de unas colonias ingratas á quienes ha dado su sangre y su civilización; y esta deuda ha de ser el tema de preferente discusión en las conferencias de París.

Llevarán nuestros representantes, en defensa de la justísima tesis que han de defender, textos sabrosos, ejemplos sacados de la historia, que recuerdan lo ocurrido en casos parecidos, entre otras naciones que no son los Estados Unidos y España.

Prevalecerá la razón de lo que han de defender nuestros representantes; Triunfará la justicia de nuestra causa?

Eso es lo que nadie se atreve á juzgar, lo que nadie es capaz de profetizar, porque recordando nada más lo ocurrido desde el momento en que se dió motivo á la guerra con una de las naciones más poderosas del mundo, no es fácil predecir que la santa causa de España será una vez más escarnecida y pisoteada por el despota y solicitado enemigo, y á las grandes desdichas que á la patria afligen, habrá que añadir una más, la más grande tal vez de las que puedan presentarse para el porvenir. La de no poder sufragar los gastos contraídos por una colonia, que ya ha perdido.

Por eso son los actuales, los momentos de mayor ansiedad porque España ha pasado en el presente siglo.

ALCOY

El piso de la cuesta de la calle de San Vicente, desde el depósito de aguas hasta la Cruz del Cementerio viejo, se halla en tan pésimo estado, que es difícil y hasta peligroso el tránsito.

Como se trata de una vía tan frecuentada, por ser el camino que conduce á todas las fábricas de la riera del Molinar, se hace indispensable que la comisión municipal correspondiente, ordene su inmediata reparación, en beneficio de nuestras industrias y para evitar algún accidente desgraciado.

Los dueños de los edificios del Molinar y el público todo, agradecerán al Ayuntamiento que acuerde estas necesarias reparaciones.

Dentro de muy breves días quedarán terminadas las obras de reparación del muro que destruyeron las riadas el pasado invierno en la carretera provincial de Alcoy á Bañeras.

Dichas obras, al decir de los inteligentes, han sido hechas á conciencia, bajo la acertada dirección del fontanero público D. Rafael Pérez y del oficial de albañilería D. Rafael Vilaplana.

Los gastos de estas obras han sido sufragados por el Ayuntamiento, con cargo al contingente provincial.

—Anoche regresó á Alicante, acompañado de su hijo, nuestro distinguido amigo D. Emilio Senante, director del Instituto Provincial.

—En los primeros días de la próxima semana, llegará á Alcoy, procedente de Valencia, la acreditada modista en sombreros, doña Encarnación Baylach, que tantas simpatías cuenta entre las damas alcoyanas.

En su reciente excursión á las primeras capitales del extranjero, ha adquirido los más caprichosos y elegantes modelos para la entrante temporada y á su llegada á Alcoy, tendrá el gusto de ofrecerlos á su distinguida clientela. Todas las señoritas que quieran aprovechar la circunstancia de la llegada de la señora Baylach, podrán pasar aviso á la Fonda del Sr. Rigal, en donde aquella se hospedará, como de costumbre, y tendrá dicha señora el gusto de visitarlas.

—Ayer marcharon con dirección á Valencia, los distinguidos alumnos de la facultad de Leyes, nuestros queridos amigos D. Claudio y D. Francisco Andrés y Gisbert.

—Deseámosles un felicísimo viaje.

—Procedente de Santiago de Cuba, ha llegado á Alcoy el soldado repatriado Vicente Santamaría Romá, domiciliado en la calle de la Casablanca número 50.

—El quitamanchas Opal-Pasta puede emplearse en las prendas que se llevan puestas, por ser inodoro.

—Ha llegado á esta ciudad el representante de la casa de los señores E. y J. Pampló de Valencia, D. Luis Pastor, con un extenso muestrario de las más altas novedades para la temporada entrante y un inmenso surtido en sedera de su propia fabricación.

Dicho señor se hospeda, como de costumbre, en la Fonda de Rigal.

—El *Diario Oficial del Ministerio de la Guerra*, publicará hoy dos reales órdenes, una concediendo licencia desde el 15 del actual á los excedentes de cupo de los reemplazos del 94, 95 y 97, que están en filas, y otra disponiendo que pasen á la segunda reserva los mozos del reemplazo del 92, que llevan seis años de servicio.

—En el matadero público fueron sacrificados ayer, 28 machos cabríos, 16 cerdos y 1 toro.

—Volvemos á recordar á nuestras bellísimas lectoras, que está para llegar á Alcoy la acreditada modista en trajes y sombreros, D.ª María Ros, dueña de los importantes talleres y estudio, establecidos en Valencia en la Plaza de la Reina y calle de la Paz, entrando por la de Luis Vives, letra A.

En su reciente viaje á París, en cuya capital ha estudiado el corte francés bajo la dirección de Mme. Domenge, profesora de las Escuelas Superiores de corte, ha adquirido los últimos y más elegantes modelos en trajes para casa, calle, visita y teatro, no siendo posible que haya en España quien la aventaje en gusto ni en lo caprichoso de las telas con que los confecciona.

Oportunamente participaremos á nuestras lectoras la llegada de la Sra. Ros y la fonda en donde se hospede.

—Estando dispuesto por el artículo 236 del Reglamento para la ejecución de la vigente Ley de Reemplazos, que todos los individuos del Ejército en situación de depósito, con licencia ilimitada, en reserva activa y en segunda reserva, tienen la obligación de presentarse personalmente durante los meses de Octubre y Noviembre, á pasar la revista anual ante las Autoridades correspondientes, la Alcaldía de esta ciudad hace presente á todos los individuos que se mencionan en la siguiente relación, se personen en las oficinas de este Ayuntamiento á retirar sus correspondientes pases, al objeto de poder cumplir la anterior disposición.

Cándido Vaño Francés.—Francisco Picó Jordá.—Miguel Monllor Santonja.—Enrique Abad Gisbert.—Rafael Moltó Pastor.—Alvaro Vilaplana Beneito.—Beltrán Pérez Francés.—Vicente Seguí Sempere.—Vicente Calatayud Navarro.—Anselmo Botella Llorens.—Emilio Aracil Reig.—Faustino Climent Laporta.—Vicente Pérez Barceló.—Enrique Medio Segura.—Joaquín Brotons Ferrándiz.—Rafael Llacer Domínguez.—Francisco Vilaplana Monllor.—Gaspar Mayor Alcaraz.—Miguel Gandía Iváñez.—Eduardo Espi Albero.—Joaquín Roma Puig.—José Brotons Maestre.—José Esteve Blanes.—Miguel Moltó Pérez.—Rafael Gosalbez Pascual.—Miguel Bonhome Llorens.—José Gisbert Marqués.—Francisco Cardenal Segura.—José Pérez Llopis.—Luis Jornet Pérez.—Rafael Boronat Pastor.—Camilo Payá Vilaplana.—José López Contreras.—Eustaquio Mora Ferre.—Rafael Llorens Payá.—Salvador Esteve Sirvent.—José Aura Colomina.

—No se debe salir de viaje sin llevar consigo un frasco de la utilísima magnesia efervescente española del Dr. Trigo, pues corrige en el acto cualquier trastorno gástrico, despeja la cabeza y combate muy eficazmente el calor y la sofocación.

Se regalan al público muestras de la magnesia Trigo en las farmacias y droguerías de Alcoy.

—No habiendo cumplido los alcaldes de los pueblos en donde tienen su residencia y punto de partida, los dueños de carruajes ó carros dedicados al transporte de viajeros y mercancías, lo ordenado en la circular de la Administración de Hacienda de 27 de Julio último, el Delegado de ésta, llama la atención de dichos funcionarios para que cumplan lo que determina el artículo 80 del vigente reglamento del impuesto sobre la tarifa de viajeros y mercancías.

LA VIDA RELIGIOSA

Santo de hoy.—Santa Brígida viuda.
Santo de mañana.—San Dionisio Areopagita obispo, y Compañeros mártires, y San Eleuterio.

CULTOS

Parroquia de Santa María.—Hoy sábado á las seis y media felicitación sabatina y después la Misa.

SUCESOS

Por motejarse con el *más eres tú*, y armar una escandalera monumental, fueron anteayer encerradas en el cuarto de arresto, de la Inspección de orden público, tres mujeres de las domiciliadas en las casas de huéspedes al cuidado de una señora sola.

DE RETORNO

Cuando partió el soldado para la guerra, dejando su casita tan adorada, desde el puerto rocoso de la alta sierra, recorrió la campaña con la mirada.

Y vió allá, entre los sauces, brillar el río, al pie de las agrestes y escuetas lomas, que en sus faldas guarnecen el caserío, como en verde ribazo blancas palomas.

Entre el penacho de humo de los hogares, vió brillar la veleta

del campanario; se acordó de los santos de sus altares y del ya tembloroso sexajenario,

que á rezar le enseñaba cuando la esquila llamaba al fiel creyente, y allí conrito, el alma, en Dios absorta, siempre tranquila, se alzaba á las regiones de lo infinito.

Pensó que iba á alejarse de aquella tierra, que para él encerraba tan dulce encanto, y al proseguir su marcha pensó en la guerra, llenándose sus ojos de amargo llanto.

II

Su ausencia fué muy larga, la suerte mucha, y al regresar traía la cruz al pecho! Aunque muchos mambises mató en la lucha, sólo sacó el soldado un pié deshecho!

Pero con un pié solo veloz avanza, sube á la agreste sierra, descendiendo al llano, porque marcha contento con la esperanza de arrojar en los brazos del pobre anciano.

Ya dió vista á la aldea, ya ve la ermita, ya mira entre los sauces brillar el río, ya otea la techumbre de su casita... ya decir puede alegre: ¡gracias, Dios mío!

Ya siente de la esquila la voz pausada, que llega á sus oídos llena de encanto; pero cuando, rendido de la jornada, se detiene á la puerta del camposanto,

ve que del pueblo viene, luctuoso y grave, conduciendo á un difunto triste cortejo. —¿Quién ha muerto?—pregunta. ¡Nadie lo sabe! Ayanza y ye... el cadáver del pobre viejo.

Sobre aquellos despojos lágrimas vierte, y al ver la cruz que al pecho tiene oscilando, la arranca, y sobre el cuerpo frío é inerte, pone la cruz laureada de San Fernando!

RÓMULO MURO.

VENTA DE HEREDAD

Se pone en venta la titulada «La Arpella» situada en término de Muro, á 500 metros de la estación de dicha villa, en la línea de Gandía á Alcoy, con magníficas vistas, comprensiva de ciento noventa hanegadas, poco más ó menos, de secano plantado de viña y arbolado y veintidós hanegadas, poco más ó menos, de huerta.

Del precio y condiciones de la venta darán razón en la misma heredad.

NUESTRO SERVICIO TELEGRÁFICO

INFORMACIÓN ESPECIAL DE NUESTRO CORRESPONSAL SR. PUIG

El dique de Barcelona.—Un consejo de guerra
Barcelona 7 (9-10 mañana.)

Ha sido botado al agua uno de los flotadores que corresponden á una de las secciones del dique flotante que se construye para este puerto.

Tiene 40 metros de longitud por 20 de ancho.

La próxima semana se reunirá en la comandancia de Marina el consejo de guerra que ha de fallar la causa que se sigue á un condestable de la Armada, acusado de haber vendido á un paisano, en Manila, el pasaje que le correspondía para regresar á la Península por cuenta del Estado.

El Sr. Moret

Madrid 7 (12 tarde.)

El Sr. Moret conferenció ayer tarde con el presidente del Consejo de ministros.

Parece que en la entrevista no trataron los Sres. Sagasta y Moret de ningún asunto político.

Llama, sin embargo, la atención de las gentes, el hecho de que el exministro de Ultramar vea frecuentemente al señor Sagasta.

Noticias de Washington

Madrid 7 (1-30 tarde.)

Telegrafían de Washington diciendo que Agoncillo ha salido con dirección á París muy satisfecho de la recepción que ha tenido allí.

Espera que la Comisión de París le oirá y atenderá sus demandas.

El informe de Dewey no manifiesta éste su opinión respecto á la conveniencia de la anexión de Filipinas; pero sí afirma que debe retenerse Manila sola, pues toda la isla de Luzón requeriría una guarnición considerable, y su posesión daría lugar á frecuentes disgustos y conflictos.

Noticia desmentida

Madrid 7 (3 tarde.)

Aun cuando se ha dicho que en el Consejo de anoche se aprobó el cuadro de marcha de vapores para la repatriación, puedo asegurar que no es exacto.

El Sr. Beceril ha estado en el ministerio de la Guerra con objeto de enseñar al general Correa el cuadro definitivo.

La compañía ha adquirido varios vapores de la Compañía Andes y está en tratos con el Lloyd alemán.

Un aplazamiento

Madrid 7 (4-40 tarde.)

Dicen de Washington que por el departamento de Marina se ha ordenado al «Oregon» y al «Iowa» que suspendan su salida para Manila hasta que España acepte las condiciones referentes á Filipinas.

Otra que te peso

Madrid 7 (8-15 noche.)

Las dificultades que se han presentado para llegar á un arreglo en la evacuación de Cuba, han causado gran enojo en Washington, donde ya se habla de enviar á España una fuerte escuadra.

SE ALQUILA en la fábrica de gas un local que mide 25 metros de largo por 11 y medio de ancho y 6 de altura; apropiado para instalar en él cualquiera industria; y, si se necesita, se alquilará también fuerza motriz, con motor de gas.

La Comisión yankee en Cuba

El mismo día 11 de Septiembre en el que se cumplió el plazo de treinta señalado en Protocolo de M. Cambon para constituir la Comisión mixta reunida en la Habana para la evacuación de la isla por los españoles, quedó, en efecto, constituida. El anterior llegó a las aguas de la capital el Resolute, a bordo del cual iban los comisionados de los Estados Unidos, que preside Mr. James T. Wade, mayor general de voluntarios.

Aunque los verdaderos comisionados son los mayores generales Wade y Butler, el personal de la Comisión es extraordinariamente numeroso.

Tiene la comisión en calidad de agregados varios cubanos: de auxiliar general, D. Ernesto Tosca, y los auxiliares D. Jorge Díaz Albertini, D. Juan A. Luterías y don Fernando Vidal.

Para celebrar la primera reunión el domingo, a las ocho de la mañana, bajaron a tierra Sampson, Wade y Butler, con el secretario Claus y el joven agregado Vidal.

Al bajar a los botes para ir al desembarcadero, Sampson parece que dijo a los de la comisión: «Vamos a ver a los dones», frase popular con que en Nueva York y en Washington se denomina a los españoles.

En el palacio de las Cámaras insulares esperaron a la comisión los comisionados españoles Mantórola, Parrado y Montoro, con el secretario Girault y el auxiliar García Benito, comandante de Estado Mayor. Pero para instalar a los comisionados en las salas de conferencias que les estaban preparadas, se hallaban allí el presidente de la Cámara, Cueto, y los secretarios.

El primer acuerdo de los comisionados fué que en vez de reunirse en frecuentes Juntas, los puntos de que hubieran de tratar se propusiesen y contestasen recíprocamente por escrito.

El mismo día de la instalación de la Comisión mixta los comisionados yankees Wade, Sampson y Butler, con sus ayudantes, hicieron una visita al consul de S. M. B. en la Habana, Mr. Jerome, y los días de la princesa de Asturias, después que el crucero español Alfonso XII, buque de la insignia, hizo las saivas de ordenanza para celebrar su onomástico, el auxiliar americano Resolute, enarbolando en todas sus partes la bandera nacional española, como todos los demás buques de guerra surtos en el puerto, repitió el saludo con salvas de cañón.

La bandera española que el Resolute izaba en el palo de popa era de seda.

Después de algunos preparativos, los comisionados americanos se hospedaron el día 19 en el salón Trotcha, situado a orillas del mar, en el pintoresco barrio del Vedado.

Hasta entonces han permanecido a bordo del Resolute.

Un dato curioso: El día 11, después de terminada la ceremonia de la constitución formal de la Comisión mixta y de hacer la visita de etiqueta al consul británico, el general Butler invitó a almorzar con él en el Trotcha a sus cuatro ayudantes. En el almuerzo se bebieron entre los cinco ocho botellas de vino de la Rioja y catorce de agua Apollinaris.

El comisionado especial de Mr. Mac Kinley, Mr. Porter, está casi continuamente de viaje; primero fué a visitar a Mayta Rodríguez, jefe de las fuerzas insurrectas de Pinar del Río, y el 19 ha salido para Cienfuegos. El dice que su misión es puramente económica, y que se propone estrechar más y más las relaciones comerciales de Cuba con los Estados Unidos, de modo que éstos puedan absorber toda su producción y suministrarle en cambio todo lo que necesite.

Marruecos

El Sultán grave

Un telegrama de Tanger anuncia que el Sultán de Marruecos se encuentra muy grave.

París 5.—Hoy son muy comentados aquí los telegramas de Tanger dando cuenta de la agravación de la enfermedad que padece el Sultán de Marruecos, pues en el caso de tener un funesto desenlace, serían de temer gravísimas complicaciones en aquel país, no sólo de carácter interior, sino también internacional.

Atrapello

Las kábilas vecinas a Larache han cometido un nuevo atrapello, con un súbito español. La queja ha pasado a la autoridad competente, y se espera la resuelva como corresponde a la necesidad de mantener los prestigios europeos en Marruecos.

Un artículo inglés

Mr. Walter Harris publica un artículo en The National Review, en el que, aludiendo a las declaraciones que lord Salisbury hizo sobre la cuestión de Marruecos, se ocupa a los propositos que en este territorio puedan tener algunas naciones.

No solamente Francia y España—dice—consideran los dominios del Sultán como su futura herencia, sino que a Alemania se le presenta como anhelando la adquisición de un puerto en el litoral.

La acción hostil de una potencia ó de una combinación de potencias que domine para la salida occidental del Mediterráneo tenía que dar margen a graves complicaciones por no permitir Inglaterra que la llave de ese mar, allende el cual tiene tan importantes intereses, pueda en manera alguna estar en poder de otra nación.

España—añade el articulista—puede que se sienta inclinada a arriesgar un golpe de mano en Marruecos, que le sirva, al mismo tiempo que para distraer la atención de la pérdida de las Antillas, para ofrecer colocación al numeroso ejército que regresa de las guerras coloniales y que puede constituir un grave peligro para el Gobierno.

LOS ANARQUISTAS

París 5.—A pesar de las medidas de rigor empleadas en Suiza contra los anarquistas, en Zurich han sido arrancados por la policía numerosos pasquines subversivos a los mismos.

Roma 5.—Los periódicos siguen con interés la noticia de la detención en la frontera de Hungría y Bulgaria del individuo llamado Luis Koscovita, pues si bien era perseguido solamente por algunas estafas, se le han encontrado en su maleta un retrato de Félix Faure y algunas cartas que permiten sospechar tramaba un atentado contra el presidente de la República francesa.

París 5.—Con motivo de las precauciones adoptadas en la capital de Turquía para evitar cualquier atentado en el viaje del Emperador alemán, y del anuncio de una conferencia internacional para combatir al anarquismo, la policía ha descubierto que el Comité central de los anarquistas se halla establecido en Nueva York, que lo forman doce individuos de nacionalidad italiana, española y francesa, y que su consigna es suprimir todos los jefes de los Estados, los pontífices de decisiva influencia y los dueños de colosales fortunas.

Es de suponer que la acción colectiva de las potencias, si llega a manifestarse, tendrá en cuenta estos antecedentes, y conseguirá de los Estados Unidos la adopción de las medidas convenientes.—Fabra.

En los Estados Unidos

La epidemia de fiebre amarilla se va extendiendo por las comarcas meridionales de los Estados Unidos, y sobre todo por el de Mississippi.

Se registran muchos casos en Oxford, Herristown y Port Gibson.

De la ciudad de Jackson han huido todos los blancos, sobrecojidos de terror por los estragos de la epidemia.

Londres 5.—Telegrafían de Washington a The Daily Chronicle que el presidente Mac Kinley va a dirigir en breve un Mensaje al Congreso, pidiendo que el ejército activo de la República se eleve a 100.000 hombres.—Fabra.

Reunión importante

Esta noche, a las nueve, celebrarán todas las clases contribuyentes de Madrid una reunión en el Circolo Industrial (Mayor, 18), para pedir a los poderes constituidos rebaja en las contribuciones y reformas encaminadas al desenvolvimiento de la riqueza de la nación.

La conferencia de París

La Comisión yankee y Agoncillo Nueva York 5.—Según el Herald, la Comisión norteamericana de la paz, en París, irá a Agoncillo, delegado de los tagalos.—Fabra.

M. Faure a Mac-Kinley

El telegrama que el Presidente de la República francesa ha dirigido al de los Estados Unidos, y que anunció en su entrevista a los comisionados yankees, dice así: «He tenido un gran placer en recibir a los plenipotenciarios americanos de la Comisión hispano americana de la paz. Durante la audiencia, Mr. Day me ha leído el telegrama que habéis tenido la amable idea de dirigirme.

Me han sido muy sensibles las manifestaciones de afecto que V. E. se ha dignado expresarme, y por las cuales le envío mi más vivo agradecimiento.

Espero que los comisionados americanos guardarán un buen recuerdo de su estancia en París, la cual me esforzaré en hacerles agradable.

Hago sinceros votos por ver llegar a feliz término la obra pacífica de la reunión.»

La Comisión hispano-americana.—Desacuerdo entre los comisionados

Dicen de Nueva York: «Un despacho de la Habana da cuenta de la sesión celebrada ayer por la Comisión hispano americana.

Los delegados españoles sostuvieron que era imposible llevar a efecto inmediatamente la evacuación de la isla de Cuba.

Los americanos replicaron que sus instrucciones exigían imperiosamente la evacuación inmediata.

Después de un debate que duró dos horas, los comisionados se separaron sin lograr ponerse de acuerdo.»

Puerto Rico

Londres 5.—The Times inserta esta mañana un despacho de San Juan de Puerto Rico, diciendo que 3.500 hombres del ejército español saldrán hoy ó mañana de aquel puerto con dirección a la Península.—Fabra.

Consejo de ministros

Filipinas

Comenzó el Consejo con la lectura del telegrama del general Ríos que en otro lugar publicamos.

Leyó también el Sr. Sagasta otro cablegrama que firma el general Jáudenes, y del que no se ha facilitado referencia alguna.

Manifiesta el general Jáudenes que en el Norte de la isla de Luzón, Ilocos, Norte y provincias inmediatas, se halla restablecida por completo la tranquilidad.

Y añade que podría ser conveniente la traslación de las tropas de Manila a las Visayas.

Respecto de este punto, claro es que no había acuerdos que adoptar, pues sabido es que el Gobierno español lo había consultado hace algunas semanas al de Washington, sin que la consulta haya tenido, hasta ahora, satisfactoria contestación.

La comisión de París

El jefe del Gobierno leyó un extenso telegrama del Sr. Montero Ríos.

La comisión no funciona desde el lunes, a petición de los yankees, que pidieron un plazo hasta el viernes para volverse a reunir y seguir deliberando.

Estos días los han aprovechado los representantes de Mac Kinley para conocer, por los informes del general Merrit, la situación de Filipinas y formular sus conclusiones, consultándolas con el presidente de la República norteamericana.

No consta que Mac Kinley haya contestado.

El telegrama, pues, del Sr. Montero Ríos es de un interés muy relativo.

Aparte de detalles de cuestiones de cancelación y de pedir al Gobierno algunas aclaraciones sobre las instrucciones últimas que se le han dado, comunica sus impresiones sobre lo que los yankees puedan pretender respecto a Filipinas, aunque haciendo la salvedad de que hay que esperar a que hablen los norteamericanos para saber lo que piden.

También se leyó una carta del Sr. Montero Ríos, referente al envío de un taquígrafo del Senado.

El Sr. Cortés, saldrá probablemente, esta noche con dirección a París.

La repatriación

El Sr. Romero Girón trató cuestiones muy importantes, relacionadas con los gastos de la repatriación, los buques y las fechas en que ha de hacerse, con las dificultades que aquella ofrece en Cuba, mientras se terminará muy fácilmente en Puerto Rico.

Una de las cuestiones más interesantes que examinó el ministro de Ultramar, es la situación en que ha de quedar la isla hasta que se confirme el tratado definitivo de la paz: si ha de entenderse que la soberanía de España cesa al salir nuestras tropas, ó ha de continuar aquella soberanía hasta la terminación del tratado, aun cuando esté ocupada la isla por tropas norteamericanas.

La última palabra sobre la importante cuestión, parece que aun no se ha pronunciado.

Recursos

También dedicó el Sr. Romero Girón largo rato a la cuestión de recursos.

Dió cuenta del envío de quince millones de pesetas a Cuba, para las fuerzas movilizadas.

Pero ahora resulta que no se las ha licenciado en 30 de Septiembre, como el general Blanco anunció, pues siguen los movilizados prestando servicio.

Y como es de creer que el día 1.º han pasado la revista de comisario, claro es que habrá de pagárselos el mes de Octubre, con lo cual no contaba el Gobierno, quien persiguiendo la importante economía que el general Blanco anunciaba, hizo un esfuerzo supremo; enviando a Cuba en un mes noventa y cinco millones de pesetas.

Se acordó cambiar a la par toda la plata de Puerto Rico que traigan las tropas. Y proceder seguidamente a la recaudación.

Se acordó igualmente pedir al general Blanco nota detallada de las cantidades que se deben a los jefes y oficiales y a los soldados del ejército de Cuba.

Se acordó ultimar varios créditos: el que se destina a las camas para los repatriados, el de la repatriación de los náuticos, que son seiscientos, el de la repatriación de los deportados filipinos y otros.

Respecto de estos últimos, se acordó poner a todos en libertad.

A los que carezcan de recursos para volver a su país natal y lo soliciten del Estado, se les concederá.

Se acordó, en fin, que el ministerio de Ultramar haga un estado comprensivo de todos estos gastos, para uno de los próximos Consejos.

De Marina

El Sr. Auñón al tratarse la cuestión de recursos pidió el pago de atrasos y la repatriación de los marinos de Cuba.

Se acordó dedicar dos millones y medio de pesetas para pago de tres meses a los marinos.

También se concedió otra cantidad considerable para atenciones de la misma Marina en Cuba, pago de viveres, carbón, etcétera, que se adeuda.

Impuesto de exportación

El ministro de Hacienda llevaba el proyecto de decreto suprimiendo el impuesto de exportación, y fué aprobado con ligeras modificaciones, después de largo debate.

Otros asuntos

Dió cuenta el Sr. Sagasta de una exposición de padres de familia, solicitando se reduzca el contingente del ejército.

Pasó a estudio del ministro de la Guerra.

También se leyó una exposición de los funcionarios civiles que proyectan la celebración de un Congreso con el auxilio del ministerio de Fomento.

Y a éste se encargó de informarla.

A virtud de expediente instruido por el departamento de Guerra y en atención a los servicios prestados por el teniente coronel de artillería retirado D. Osofre Mata, con estudios científicos é inventos de material de artillería de sitio, y principalmente el mortero rayado; acordó el Consejo proponerle a la reina para la concesión del título de Conde.

Todavía no está resuelta la cuestión del traslado del penal de Zaragoza; porque falta designar el punto a donde ha de trasladarse.

Acordóse que el ministro de la Gobernación nombre el personal que ha de reconocer los edificios que se proponen en Brihuega y en San Fernando del Jarama, para que informe cuál de ellos ofrece más ventajas.

Algunas provincias de la región gallega han solicitado que se establezcan las facilidades que antes existían para la importación del maíz.

Hoy este producto no existe en aquella región en cantidades suficientes para el consumo, y acude Galicia al Gobierno para que desaparezcan las dificultades que se oponen a la importación.

Aunque no de una manera definitiva, se acordó acceder a lo solicitado.

Después se pedirá un bill de indemnidad a las Cortes.

El ministro de la Guerra ha llegado al fin a un acuerdo con la Compañía Trasatlántica respecto al precio para la repatriación de los soldados enfermos de Cuba.

Con este motivo se ha formado el cuadro de vapores, que anoche aprobó el Consejo.

Cada buque traerá a la mitad de los soldados enfermos de los que su tonelaje le permite conducir; pero el Tesoro tendrá que satisfacer a la Compañía el pasaje del total de las plazas de que sea capaz cada barco, con más un aumento por cada repatriado, por los cuidados especiales que necesitan los enfermos.

Aparte de esos gastos, el ministro de Ultramar habló de un importante giro pedido por el general Blanco para pagos de atrasos a los marinos del apostadero de la Habana, giro que por disposición del gobierno será s-tisfecho inmediatamente.

Lo que no se sabe es que el ministro de la Guerra haya hecho nada nuevo por mandar a Cuba trajes de abrigo para los soldados enfermos, después de haber sabido que algunos negociantes habían acaparado el paño contratado para la confección de esos trajes.

El general Weyler

En el vapor correo Baleares habrá llegado esta mañana a Valencia el general Weyler.

Los amigos del Sr. Romero Roldán se reunieron anoche en la calle de Atocha.

El objeto de la reunión fué acordar el nombramiento de una comisión que entregue al general Weyler la hermosa escultura de Mariano Benlliure, como homenaje acordado a la Asamblea conservadora de Euzkai Jai, al citado general.

Los designados para esta comisión, fueron los Sres. Acuña, marqués de Luque, Ordóñez, Muro Carratalá, Solsona, Boreas Romero (D. Javier), Eulate, Villalba (don Ricardo), Corrubier, González López, Rodríguez (D. Braulio), Roldán, Bergamin, Crespo Quintana y Bayo.

El "San Francisco", en Vigo

Por telegrafo

Ha llegado a Vigo el vapor San Francisco, procedente de Santiago de Cuba, Guanatanamo y Puerto Rico.

Trae los batallones de Córdoba y del Principado de Asturias, que se componen de 1.444 hombres.

Los pasajeros llegan a 120. Vienen treinta y cinco enfermos graves. Han fallecido tres en la travesía.

Una Comisión de asturianos saludó a los repatriados del batallón del Principado.

En las Visayas

TELEGRAMA OFICIAL

No 10 5.—Pánico producido en rebeldes Antique por nuestro desembarco a su vanguardia, dió por resultado cayeran nuestro poder impedimenta con 200 fusiles, sistemas ya indicados, más de 40.000 cartuchos y dos cañones.

Otros dos de nueve campaña arrojaron río y se extraerán.

En huida y pueblos por donde pasaron, abandonaron, y se han recogido 78 más y su bandera, rescatado 18 prisioneros peninsulares que tenían.

Completamente dispersados se presentan ó huyen monte, no habiendo quedado más que unos 70 armados con cabeceilla, que penetraron provincia Capiz.

La de Antique recobra normalidad y la recomiendo Gobierno por lealtad demostrada al no apoyar movimiento.

Retiro fuerzas Antique para dar impulso operaciones Sierra Capiz.

Efecto moral operaciones Antique traducido en espontánea, entusiasta, numerosísima manifestación, que, como representante Gobierno, me hicieron hoy clero, corporaciones y todas clases sociales Illo-Ilo, que aprecio en lo que vale en estas circunstancias.

Restablecida comunicación con Cebú, que cortó partida que atacó pueblo Asturias, siendo bizarramente rechazada por voluntarios, que tuvieron tres muertos y nueve heridos.

Otra partida, cerca Toledo, batida por ropa dejó 36 muertos.

Resto territorio, sin novedad.—Ríos.

Conflictos internacionales

En China

Londres 5.—Los despachos de Washington confirman que la salida de Manila, con dirección a China, del acorazado americano Baltimore, reconoce por causa órdenes apremiantes dirigidas por el secretario de Marina de los Estados Unidos al almirante Dewey.

Aquí se atribuye cierta importancia al movimiento simultáneo de buques ingleses y americanos con dirección al mar de la China, asegurándose que el acuerdo sobre la cuestión del extremo Oriente entre los gobiernos de Londres y Washington es completo.—Fabra.

Telegramas de Berlín comunican las siguientes noticias:

—La legación de Alemania en Pekín ha mandado ir a aquella capital fuerzas de desembarco del buque de guerra Marius para custodiar la legación.

—Las masas populares en Pekín, están cada vez más sobrecojidas contra los diplomáticos europeos.

—Continúa preocupando en Berlín la cuestión de China. El gobierno está resuelto a hacer respetar los intereses y aspiraciones de Alemania en el extremo Oriente.

El barco de guerra Kaiserin Augusta ha zarpado de la bahía de Kiao Tcheu con destino al puerto de Taku, uno de los más próximos a Pekín.

Lleva la orden de proteger los intereses alemanes.

Conduce a bordo 30 soldados de infantería de marina, que se trasladarán a la capital del Celeste Imperio en el caso de que sea necesario proteger la legación alemana contra los ataques de las turbas.

Relacionándose con este asunto, copiamos lo siguiente que publica El Daily Mail de Londres, periódico que mantiene excelentes relaciones con el ministerio inglés de Negocios Extranjeros;

«Creemos que el pueblo inglés aplaudirá la acción unida de Inglaterra y el Japon en el Extremo Oriente, con el apoyo moral ó declarado de los Estados Unidos. Estas naciones tienen grandes intereses comprometidos en China y desean ver en Pekin un gobierno de progreso. Unidas, pueden resistir las agresiones de Rusia y de Francia.

El acuerdo anglojaponés en el Extremo Oriente es el complemento natural del acuerdo angloalemán en Africa. Claro es que el acuerdo anglojaponés puede obligarnos a apoyar al Japon con nuestras fuerzas; pero si ponemos la mano en el arado no debemos volver la vista atrás.

Los yankees no se desdibujan. Al mismo tiempo que sus barcos de guerra, mandan a China un pequeño ejército de ingenieros y capitalistas que estudian un ferrocarril de 900 millas, desde Canton a Hankow, por el riquísimo y populoso valle de Yangtse Kiang, cuya construcción costará 40 millones de dollars, y abrirá al comercio yankee un inmenso mercado, y a los Estados Unidos las puertas de China.

Delagoa para Inglaterra

El corresponsal del Daily Mail en la Ciudad del Cabo telegrafía diciendo que, según noticias que allí se tienen, Inglaterra tomará posesión dentro de nueve días de las aduanas, ferrocarriles y telégrafos de Delagoa.

Esto significa que la bahía de Delagoa pasará de manos de Portugal a las de Inglaterra dentro de muy poco tiempo.

Insurrección en el Transvaal?

También dicen de Londres que los indígenas del Transvaal están haciendo grandes preparativos de combate.

Todos los caminos y rados de los rios están custodiados por cafres armados. Créese que tratan de defenderse contra nuevas invasiones de sus territorios por parte de los mineros y colonos blancos.

En el Transvaal se sospecha que los indigenas pueden haber recibido auxilios y excitaciones de agentes ingleses, pues se atribuye a Inglaterra iguales propósitos sobre parte del Transvaal que sobre las posesiones portuguesas.

Las potencias y Creta

Paris 5.—Telegrafian de Constantinopla que no tiene fundamento alguno el rumor de que se va a aplazar la solución de los asuntos cretenses para después de la visita del emperador de Alemania al sultán de Turquía.

Lejos de ser así, la diplomacia se ocupa ahora preferentemente en el proyecto de dotar a la isla de Creta de un gobierno que reúna las mejores condiciones para establecer la paz y la normalidad en aquel territorio.

Constantinopla 5.—En la mañana de hoy ha sido entregada al gobierno de la sublime puerta la nota colectiva de las potencias respecto a Creta.

Noticias

En el gobierno civil se ha recibido un oficio de las autoridades de Torrejón partiendo que en la corrida de toros celebrada el martes en la plaza pública de dicho pueblo, una res cogió a Pedro Cuadrado, ocasionándole una grave herida, de la cual se cree fallezca.

El Consejo de Estado aprobó ayer los suplementos de crédito para acuñación de moneda y para satisfacer por completo los gastos del último Consejo Internacional de Higiene y Demografía.

Además se ocupó dicho alto cuerpo en la pretensión de los pasivos de Cuba y Puerto Rico, que desean venir a la Península y que aquí se les continúan abonando sus pensiones.

El Consejo estimó el asunto de mucha importancia, porque por hechos pudiera intentarse resolver una cuestión de derecho.

Sobre esto se acordó llamar la atención del gobierno.

Ayer tarde se reunió el pleno del Consejo de Estado, y después del despacho de varios asuntos se dió cuenta del dictamen de la sección correspondiente respecto al ya famoso asunto del anticipo de plazo a la casa Villa de La Graña (Ferrol).

Fu la lectura del dictamen se empleó cerca de una hora.

Propone la sección que el gobierno declare lesivas las dos reales órdenes por las cuales se mandó liquidar diferencias de cambios y el abono de 300.000 pesetas, y que se adopten las disposiciones convenientes para el reintegro de dicha suma y para la custodia y defensa de los intereses del Estado en las construcciones encomendadas a la citada casa.

Quedando poco tiempo de sesión, el marqués de Perijá pidió que se le reservara poder impugnar el dictamen en la reunión del próximo pleno.

En Barcelona y Valencia siguen sin resolver el conflicto del gas.

Los comerciantes continúan sin encender las luces de gas.

Todas las tiendas se cierran al anochecer.

Los cafés, las tiendas de ultramarinos y las farmacias se han alumbrado con petróleo, bujías, faroles y candiles.

Muchísimos particulares han prescindido del gas y de la electricidad para el uso de sus casas.

Han sido puestos a disposición del Juzgado de guardia por el delegado del distrito del Hospital, Sr. Contreras, dos cambiantes de Lavapiés, por querer engañarse una a la otra entregando Joaquina Camacho a María García un billete del Banco de España de cincuenta pesetas falso, de la emisión de 1 de Junio de 1889, busto de Goya, que por cierto se distingue bastante, en el momento de los legítimos.

Parece que se dió un cambio dentro de un talego, sacando uno bueno y dejando el falso.

A las seis y media de la tarde, al llegar el coche número 89 a la Puerta del Sol, ocurrió un accidente que causó varios heridos.

El trolley del vehículo se separó del cable, y cayendo a uno de los lados cogió a varias personas.

En la Casa de Socorro del distrito fué auxiliado un niño de trece años llamado Jesús Rodríguez, que resultó con una herida en una ceja, una erosión en la pierna izquierda y contusión en un tobillo.

También fueron heridas por la pértiga de hierro otras personas, entre ellas una señora, pero no acudieron a la Casa de Socorro, por lo que se desconoce con detalles lo ocurrido en el momento de desprenderse el trolley.

El juzgado de guardia no intervino en el asunto que ha pasado al municipal.

Dan cuenta de Murcia de un motín ocasionado por la huelga de mujeres que trabajan en la fabrica francesa de hilanderías de seda.

La verdadera causa del motín ha sido el disgusto que venia reinando en las operarias, con motivo de la noticia de que antes de fin del mes actual quedaria cerrada dicha fabrica.

El pretexto del alboroto ha sido pedir menos horas de trabajo nocturno.

Como ya habian sido despedidas varias obreras, se presentaron todas en actitud hostil, negándose a dar comienzo a los trabajos.

Rompieron los aparatos de la luz eléctrica, los cristales de la fabrica y otros objetos.

El motín adquirió grandes proporciones teniendo que acudir el coronel gobernador militar, jefes y oficiales con fuerzas de la guardia civil y de agentes de vigilancia.

Después de muchos esfuerzos se logró restablecer el orden.

El resultado del tumulto ha sido el de anticipar el cierre de la fabrica quedando sin trabajo centenares de obreras.

Como la cuestión es importantísima, se cree que el gobierno tendrá que adoptar alguna medida de protección en favor de la industria murciana de sedería, amenazada de desaparecer por completo.

En una casa de la Costanilla de los Desamparados vivian, en compañía de un matrimonio, un joven de diecinueve años de edad, llamado Eduardo Gómez Sánchez, pariente del marido, y las jóvenes Rufina Martínez, de diecisiete años, y Carmen Aguilar, de veinte, sienten ambas y en la actualidad desacomodadas, domiciliadas, por este motivo, accidentalmente en aquella casa.

Entre el Eduardo y la Carmen mediaban relaciones amorosas, y la Rufina era muy amiga de la primera, siendo esta la causa de que vivieran siempre juntas.

El lunes último estuvieron todos de jerga en la casa, y entre unos y otros empezó discutiéndose qué torero era mejor, acabando por marcharse muy contrariados los tres jóvenes, que después de tratar de lo que debían hacer acordaron nada menos suicidarse.

Se fueron por la tarde al Retiro y no se arrojaron al estanque porque habia mucha gente, dejándolo para el día siguiente por la mañana.

Efectivamente, ayer marcharon los desahucados jóvenes al Parque de Madrid, y aprovechando un momento en que no habia cerca ninguna persona, se ataron los tres las manos y pretendieron arrojarlos juntos al estanque por el lado de la vaquería.

Parece que hubo resistencia por parte de alguno de ellos, y las ligaduras, que eran el velo de una de las jóvenes, se rompió.

Entonces la Rufina se separó de los demás y se tiró al agua, detrás se arrojó la amiga, y por último el Eduardo.

Como fueron vistos por los marineros del Retiro Carlos Múgica y Alfonso Pérez Nebro, embarcaron éstos en dos botes, y procedieron al salvamento de los suicidas.

Cuando se aproximaban las embarcaciones, Carmen y Eduardo procuraban a todo trance agarrarse a los alambres que hay en las orillas.

En cambio Rufina trataba de sumergirse y escondía la cabeza bajo las aguas cuando los marineros pretendían extraerla.

Ya en salvo los tres, fueron llevados al Gabinete médico del barrio de Salamanca, donde fueron oportunamente asistidos, no ofreciendo su estado gravedad alguna.

El juzgado tomó declaración a los suicidas, los cuales manifestaron que habian tomado aquella resolución por no tener lugar alguno donde cobijarse, ni recursos para vivir.

La cuestión Dreyfus

Paris 5.—El periódico Le Matin, asegura que se han hecho pesquisas domiciliarias en casa del Sr. Manau, relacionadas con la cuestión Dreyfus.

Se afirma que los papeles que se han cogido justifican cada vez más la necesidad de la revisión de la causa.

Le Figaro y Le Matin aseguran que uno de los puntos que fueron tema de discusión en el Consejo de ministros ha sido la conveniencia de perseguir criminalmente a determinados periódicos por la publicación de artículos atacando al ejército.

Le Matin añade que los ministros se ocuparon también en el examen de la cuestión Picquart, sin que haya recaído resolución alguna en lo referente a si debe ó no serle levantada la incomunicación a que está sujeto.

Madame Zola ha desmentido categóricamente la especie que ha circulado por la prensa, relativa al próximo regreso a Paris del defensor de Dreyfus, Mr. Zola.

Congreso socialista

A juzgar por los debates sostenidos en el Congreso de Stuttgart, los socialistas alemanes están resueltos a combatir con sus esfuerzos el programa expuesto poco tiempo ha por el emperador para reprimir las manifestaciones socialistas.

Ha votado el Congreso el derecho de los obreros a coligarse sin restricción alguna.

En el preámbulo de la proposición votada se proclama que ha fracasado por completo el socialismo de Estado y se declara que el único capaz de defender los derechos e intereses de los proletarios es el partido democrático socialista.

Máximo Gómez

El redactor del Diario de la Marina de la Habana, Sr. Canarte, visitó el día 10 de Septiembre a Máximo Gómez en el Central Narcisca. Fué el periodista recibido con gran afabilidad por el generalísimo.

«Máximo Gómez—dice el periodista—es de estatura alta, enjuto de carnes, de sesenta y cuatro años de edad, de mirada franca y penetrante, ojos pardos, frente despejada, cubriendo su cabeza muy poco pelo blanco; fisonomía agradable y bigote y pera espesos y blancos. Vestía guayabera de dril cazador con botones de marfil, sombrero de color marrón oscuro, pantalón negro, polainas negras, botines amarillos, revólver de reglamento y espuelas de plata de doble correa.

Del chaleco de alpaca negra que traía puesto pendía una leontina de plata, y su jeto con un alfiler a uno de los botones un retrato en miniatura del difunto D. José Martí.

Los años no han hecho mella en este hombre, cuya vida ha sido una constante lucha. Camina con desenvoltura, sin que se le note cansancio ni deseo de descanso.

Máximo Gómez se hallaba en el campamento de Bofill, y hablando con el periodista, le dijo:

«Una gota de sangre que se derrame después de esta suspensión de hostilidades y por consecuencia de la paz sería un hecho indigno y criminal, del cual yo protestaría con todas las energías de mi alma. Antes, cuando la guerra encendía nuestros campos, yo era el que con más afán predicaba la lucha por todas partes... Si entonces hubiera venido a mi campamento ó hubiera caído en nuestras manos, usted no se escapara, ¡que vá!... Pero entienda usted que yo no soy asesino. Nosotros tenemos nuestras leyes. Yo le hubiera sometido a un consejo de guerra y él se encargaría de juzgarle...»

—¿Y me hubiera matado?

—¡Vea eso! ¡Ya lo creo! Usted ha escrito mucho contra nosotros... Hoy la cosa ha cambiado por completo. Usted ha venido a mi campamento y yo he tenido mucho gusto en recibirle, porque desde ahora en lo adelante para nosotros ¿yo existen antiguas diferencias ni guardamos el más mínimo rencor a nadie. Dígame usted con franqueza, ¿usted ha sido nuestro enemigo porque defendía con sinceridad sus ideales autonomistas?

—Sí señor; yo les he combatido con la pluma, con tenacidad, porque nunca fui partidario de sus procedimientos.

—¿Bien! ¿De donde es Vd.?

—De la Habana.

—Pues usted es mi hermano, como son nuestros hermanos todos los peninsulares que viven en Cuba. Los hombres no estamos obligados a pensar todos de la misma manera. Lo que honra y vale es la lealtad en la defensa de nuestros respectivos idea

les. Por esto yo le doy la mano a usted con mucho gusto, porque es usted un hombre sincero, de la misma manera que le negaré mi saludo al criminal y al que esté deshonrado por sus perversas intenciones.

Nosotros—continuó Máximo Gómez—no hemos aspirado a la libertad para constituir castas, ni por satisfacer un prurito de amor propio, ni para que Cuba sea exclusivamente para los que nacieron aquí; no, porque eso sería una mengua y un escarnio para la civilización.

«El progreso y la libertad política la queremos para cubanos y peninsulares, porque unos y otros constituyen en lazos indisolubles, la sociedad de este país! Nos otros aspiramos al bienestar de Cuba, dentro de la más amplia libertad, sin odios a España, porque ella es nuestra madre, y porque no en balde ha ejercido aquí su influencia durante 400 años, dándonos su idioma, sus costumbres, su religión y sus leyes. Nosotros combatimos y hemos luchado contra los gobiernos viejos y desacertados de la metrópoli: no contra España. Esto es lo que yo quiero que sepan todos, y lo que nunca me cansaré de predicar.

—Después de estas manifestaciones, ¿entendría usted la bondad de decirme qué opinión le merece a usted el ejército contra el cual luchó?

—Yo no tengo más que esta frase para compensar todas mis admiraciones cuando hablo del ejército español: SON UNOS VALIENTES. No hay soldado más sufrido, ni más tenaz, ni que tenga mayeres bríos y acometividad que el soldado español. ¡Qué gente tan brava! Yo siempre lo he dicho, que con esos soldados y con el espíritu que tienen, se va a todas partes. Para mí ha sido una honra, pero una honra grande, el haber combatido contra los soldados españoles. Así se lo dije al general Martínez Campos, que en mi concepto es un valiente y un hombre honrado a carta cabal... Ahí tiene Vd. una política que nos hacía mucho daño.

—¿La del general Martínez Campos?

—Sí, porque él vino predicando las reformas, suavizando asperezas y otorgando clemencia y benignidad por todas partes. Eso nos perjudicaba. Pero el Gobierno de la metrópoli entendió lo contrario. Cánovas nos mandó a Weyler ¡vea eso! Qué error tan grave, porque a las revoluciones se las contiene con libertades y no con cañonazos. Cuando yo me enteré de que el general Weyler venia para Cuba a terminar la guerra con la guerra, les dije a mis amigos que triunfaríamos, porque la insurrección crecía con la nueva política, como así resultó. Weyler fué el reclutador más poderoso y el propagandista más tenaz que hemos tenido nosotros... Esa reconcentración fué horrorosa, al mismo tiempo que favoreció a nosotros.

En aquella época—continuó Máximo Gómez—nosotros habíamos ordenado que cesase la destrucción de las fincas; el general Weyler dispuso con la reconcentración la quema de ranchos y bohíos, y volvió la tea a iluminar nuestros campos, recrudeciéndose los odios y creciendo de tal manera nuestras filas, que ni con mucho podíamos armar a todos los que nos pedían un fusil.

El Sr. Canarte dice que las tropas que manda Máximo Gómez padecen mucha miseria.

Respecto a lo que cree que sucederá en Cuba ha dicho Máximo Gómez:

«Creo que esta situación interina durará unos seis meses. Después nosotros nos desenvolveremos dentro de la más amplia libertad, sin tolerar ninguna infracción hacia nuestras leyes. Es preciso que la unión y la fraternidad sean un hecho entre todos los elementos honrados que constituyen la sociedad cubana, porque de lo contrario nuestras luchas serían interminables y nos haríamos indignos de la libertad.

—¿De manera que Vd. cree factible la anexión a los Estados Unidos?

—No, bajo ningún concepto. Cuba es un país que la sobran elementos para saberse gobernar sin el auxilio de nadie. Si tenemos tanto, si se olvidan para siempre las antiguas odiosidades, y cada uno de los que constituirnos este país cooperamos a su regeneración y engrandecimiento, de buena fe, con nuestro granito de arena, el gobierno propio que aquí establezcamos se consolidará para siempre sin que los americanos tengan necesidad de entrometarse en nuestros asuntos. No puede venir la anexión si el país no la pide, como ha resultado en Hawai. Nosotros estamos satisfechos del auxilio que nos han prestado los americanos, pero esto no quiere decir que aspiremos a entregarles el país en absoluto. No, no es eso lo que nosotros soñamos, ni el ideal por el cual hemos luchado tantos años. Si a mí me asaltase la duda, uada más, respecto a la honradez de los americanos, en la cual creo, sería una angustia tremenda que me proporcionaría el disgusto y el desengano más horroroso de toda mi vida.

—¿De modo que a Vd. no le asusta la protección americana?

—¡Ah, no señor! ¡Vea Vd. eso! ¿Por qué? Si ellos vienen a ayudarnos en nuestra obra.

—Y diga usted, Sr. Gómez, las relaciones políticas y económicas con los Estados Unidos dependerán de un acuerdo unánime

entre ambos países, ó el deseo exclusivo de uno de los dos?

—Nuestras relaciones con los americanos serán por mutuo convenio entre unos y otros. ¡Que duda cabe!

Pensar lo contrario sería recriminar a los Estados Unidos de una absorción que ellos no pretenden.

—¿Es usted partidario del desarme de todas las fuerzas cubanas?

—Sí, señor, puesto que el desarme está acordado por el Gobierno, que tiene estipulado lo que se le ha de pagar desde el último soldado al general.

Terminada la guerra, huelgan los hombres de armas. Yo propondría que con todos los cañones y fusiles que tenemos se fabricasen arados para roturar la tierra. El desarme es una necesidad. Después formaremos nuestra milicia, pero no como ejército propiamente dicho, sino como una garantía de orden y seguridad en toda la isla.

Efemérides gloriosas

Derrota de los insurrectos peruanos en las cercanías de Inca

8 DE OCTUBRE DE 1823

Ansiosas de independencia y siguiendo el ejemplo de otras provincias americanas, las del Perú dieron el grito de rebeldión en Septiembre de 1820, al desembarcar en Pisco la expedición que las repúblicas Argentina y de Chile enviaron al mando del general San Martín «Director supremo y protector de Perú», como el mismo se declaró el 3 de Agosto de 1821, pocos días después de proclamada la independencia en Lima.

Debido a los desaciertos é indecisiones del virrey Pezuela, la insurrección tomó gran incremento en muy pequeño espacio de tiempo, y a estas mismas causas obedecieron algunas de las derrotas y deserciones que experimentó el ejército realista, con lo que se envalentonaron doblemente los peruanos y sus auxiliares.

A fines de 1821 y principios de 1822, la causa de España mejoró bastante, tanto por haberse reorganizado no poco su ejército, como por haber derrotado con grandes pérdidas de hombres y efectos varias veces en poco tiempo a los rebeldes. Una de estas derrotas fue la registrada en las cercanías de Inca.

Noticioso el bizarro brigadier Canterac, de inolvidable recuerdo por la atrevida y peligrosa expedición que hizo para socorrer al Callao, de que en los primeros días de Abril el generalísimo insurrecto enviara a la ciudad de Inca, para que fomentara la insurrección en las provincias de Huamanga, Huancavelina y Arequipa, al general Tristán, con tres batallones, dos escuadrones y cuatro piezas de artillería, acordó estorbar tales propósitos, por comprender la gravedad que entrañarían de realizarse, y para conseguirlo púsose en movimiento hacia las inmediaciones de Inca, al frente de 2.000 hombres de las tres armas, con el propósito de cortar a los rebeldes el paso y obligarles a retirarse en dirección a su punto de partida.

Sobre el camino real de Lima situó convenientemente sus fuercas y esperó tranquilamente a los insurrectos.

A media noche, a la luz de la luna, vieron venir la vanguardia enemiga, y cuando la tuvieron a distancia rompióse el fuego por ambas partes, hasta que algunos dragones del escuadrón la Unión cargaron sobre ella y la hicieron retroceder.

El grueso de la columna insurrecta continuó avanzando, por lo que se generalizó el combate. Los esfuerzos que los peruanos hicieron para abrirse paso, fueron tan heroicos como inútiles.

Los españoles con sus hábiles movimientos y ciertos fuegos, tuvieron siempre a raya y contrarrestaron con fortuna todos los ataques que se les dieron.

Ya cerca del amanecer dispuso Canterac que cargaran todas las fuerzas de caballería logrando con tal movimiento introducir el desorden y el pánico entre los rebeldes, llegando uno y otro a el extremo de que a los pocos momentos de darse la carga eran prisioneros de los españoles 100 insurrectos. Además de estas pérdidas tuvieron bastantes muertos y heridos perdiendo también dos banderas, cuatro cañones, 2.000 fusiles y bastantes municiones y efectos.

MARCE RODRIGO

De Marina

El Sr. Aunón también ha llevado a la sanción regia las siguientes disposiciones:

—Nombrando comandante de Marina de Cádiz al capitán de navío D. Antonio Enlate, en relevo del de igual empleo D. Enrique Santaló.

—Ascendiendo en vacantes reglamentarias a sus inmediatos empleos a los alférces de navío Sres. Ochoa, González Maroto y Moreno Millar.

Tomando una cucharada de las de café, al día, antes de cada comida, prepara la digestión y abre el apetito.

LA SALUD A DOMICILIO--LA MARGARITA EN LOECHES

Como purgante, 6 u 8 horas de la mañana. El agua puede conservarse sin perder sus virtudes.

Antibiliosa, antiescrofulosa, ar tiberpética, antisifilítica, antiparasitaria y MUY RECONSTITUYENTE.-- Con esta agua de uso general hace CINCUENTA AÑOS se tiene LA SALUD A DOMICILIO.-- Premiada siempre la primera con diplomas, grandes medallas de oro y distinciones.

Depósito central: Jardines, 15, bajos Madrid.--Prevenirse contra anuncios de aguas LLAMADAS naturales y que pretenden ser iguales y aun mejores, y dicen que no irritan, y es porque carecen de fuerza: la de LA MARGARITA se adapta a TODOS los estómagos, no IRRITA, y mezclándola con agua resulta aún MUY superior a las similares. Aunque como purgante no tiene igual el agua de LA MARGARITA, sus condiciones terapéuticas tampoco.--Hecho el análisis por Mr. HARDY, químico ponente de la Academia de Medicina de París, fué declarada esta agua la mejor de su clase, y del minucioso reconocimiento practicado durante seis meses por el reputado médico Dr. D. Manuel Senez Diez, acudiendo a los copiosos manantiales que nuevas obras han hecho aun más abundantes, resulta que LA MARGARITA DE LOEB-CHES, es entre todas las conocidas y que se anuncian al público, la más rica en sulfato sódico y magnésico que son los más poderosos purgantes, y la única que contenga carbonato ferroso y manganeso, agentes medicinales de gran valor como reconstituyentes. Tienen las aguas de LA MARGARITA doble cantidad de gas carbónico que las que pretenden ser similares y es tal la proporción y combinación en que se hallan sus componentes, que las constituyen en un específico irremplazable para las enfermedades herpéticas, escrofulosas y de la matriz, sífilis inveteradas, bazo, estómago, mesenterio, llagas, toses rebeldes y llan sus componentes, que las constituyen en un específico irremplazable para las enfermedades herpéticas, escrofulosas y de la matriz, sífilis inveteradas, bazo, estómago, mesenterio, llagas, toses rebeldes y demás que expresa la etiqueta de las botellas que se expenden en todas las farmacias y droguerías principales de todas partes.

SU GRAN CAUDAL DE AGUA, de que carecen las demás aguas, le permite tener un GRAN ESTABLECIMIENTO DE BAÑOS abierto del 15 de Julio al 15 de Setiembre. Pedir prospectos y hojas clínicas que se entregan gratis, Madrid, Jardines, 15, bajos.--Es tal su aceptación por sus grandes resultados terapéuticos, que en el último año se han vendido MAS DE DOS MILLONES DE PURGAS.

ELIXIR DE GUAYACOL DEL DR. TORRENS

PRIMER PREPARADO DE GUAYACOL EN FORMA DE ELIXIR

Medicamento heróico para la curación de la TISIS PULMONAR. De resultados seguros para combatir las Tosés pertinaces, enfermedades del pecho, catarros de los bronquios, resfriados antiguos, etc.-- Muy útil en la convalecencia de la pulmonía.--En la inmensa mayoría de casos basta consumir solo UNO ó DOS frascos para alcanzar la COMPLETA CURACION.

Los resultados son todavía mucho más rápidos si se emplea este preparado para la curación de un SIMPLE RESFRIADO ó CATARRO.

«El Elixir de Guayacol del Dr. Torrens» vistas numerosas decepciones de planes terapéuticos racionalmente dirigidos a combatir la tuberculosis pulmonar crónica, ha sido especialmente el objeto de mis observaciones, sorprendiéndome con inusitada satisfacción los rápidos y poderosísimos efectos favorables que con su empleo obtuve.--Dr. J. Luis Vidal.

«El Elixir de Guayacol Torrens» debido a su preparación especial, es el mejor remedio de la tuberculosis, pues sin duda alguna, aminora los padecimientos de los tísicos y detiene la marcha del proceso tuberculoso.--Dres. Valls, Gozalbez, Espinós, Vidal y Llobregat.

«El Elixir de Guayacol Torrens» al contrario de lo que sucede con los demás balsámicos, desconggestiona rápidamente el parenquima pulmonar y por ello es útil, no sólo en las pulmonías, sino en todas las bronquitis y hasta en las hiperemias del pulmón.--Dr. Valls.

«El Elixir de Guayacol Torrens» es la mejor preparación conocida para combatir con éxito las afecciones del aparato respiratorio.--Dr. Quilis.

«El Elixir de Guayacol del Dr. Torrens» es un preparado utilísimo en las afecciones de las vías respiratorias, y que vale la pena sea conocido de los médicos, pues puede reportarles grandes beneficios.--Dr. Luis Valls.

El éxito alcanzado con el «Elixir de Guayacol Torrens» ha sido tan satisfactorio, que no he dudado un momento en hacerlo público y manifestárselo al Doctor Torrens.--Emilio Gozalbez, licenciado en medicina y cirugía.

Llamo la atención de los médicos y enfermos sobre la utilidad indiscutible del «Elixir de Guayacol Torrens» en la tuberculosis, pues llena mejor la indicación morbosa que otro medicamento antiséptico pulmonar.--Francisco A. Llobregat, licenciado en medicina y cirugía.

He usado en varios casos el «Elixir de Guayacol Torrens», en dos de ellos en unión de otros compañeros de consulta, y siempre he obtenido brillantes resultados.--Dr. Tomás Babiera.

He obtenido muy buenos resultados en cuantos casos he empleado el «Elixir de Guayacol Torrens», no sólo en el curso de las afecciones agudas y crónicas de las vías respiratorias, sino en la convalecencia de las mismas.--Dr. Paulino Valiente.

He ordenado infinidad de veces el «Elixir de Guayacol Torrens» y me cabe la satisfacción de hacer público que en todas ellas he obtenido un éxito completo.--Dr. Pérez Castillo.

NOTA. Otra preparación con el mismo nombre de Elixir de Guayacol se ha hecho posteriormente, pero su composición es distinta del Elixir de Guayacol del Dr. Torrens. A la clase médica y al público dejamos la apreciación de las diferencias y el juicio que de ellos formen.

Para la venta: Farmacia del Dr. Torrens, plaza del Mercado, núm. 73, Valencia; junto a la Droguería de La Luna. En Alcoy, D. Camilo Pérez, San Lorenzo 3 y la señora Viuda de R. Alfonso, Mercado 20 y 22.

HERNIAS (QUEBRADURAS)

Las condiciones de la vida civilizada han aumentado el número de las Hernias: hoy se trabaja más con el seso que con la carne, y como el plano abdominal es musculoso, no puede resistir las presiones que sufre. El punto menos resistente cede, y ya aquella persona queda inhabil para todo ejercicio de fuerza ó de agilidad, y además sujeta a un peligro grave; el de que por el menor descuido la Hernia se estrangule y le mate. Para ellas no habrá otro remedio eficaz que la operación: hay dos sistemas generales, la sutura y el taponamiento. La sutura es operación peligrosa y difícil. Y sobre su peligro, no siempre es eficaz; el 33 por 100 de las Hernias suturadas resultan después... más grandes. El taponamiento es menos peligroso, aunque produce no pocos casos de peritonitis, de orquitis, etc. Y en lugar de la Hernia deja una imperfección molesta y repulsiva.

Llevar toda la vida un artefacto incómodo; estar expuesto siempre a un peligro mortal; haber de someterse a otro peligro inmediato si se quiere intentar la curación y todavía quedar imperfecto... ese era hasta hoy el bonito porvenir de los herniados, si por un descuido, por un obligado esfuerzo, por el cólico más leve, la Hernia se sale, se niega a dejarse reducir y la estrangulación se establece. Estrangulación cuya gravedad aumenta por minutos, ocasionando dolores atroces, vómitos, convulsiones, y por fin la muerte. Esos peligros los evita el AUTO-MOTO-ELECTRICO, aparato curativo de las Hernias, con patente de invención por veinte años. Se compone fundamentalmente por un vendaje contínuo semejante a los mejores de los antiguos, puesto que goza de una triple elasticidad, una en su resorte y otras dos en absoluto independientes en sus dos extremos. Ya en esto lleva ventaja no pequeña a los bragueros usuales, que no suelen fiar sino en su resorte, cuando no son rígidos como barra de hierro que corta las carnes. Pero aun esa ventaja notable es lo de menos; es que no se limita a contener mejor, mucho mejor, es que cura la Hernia. Produce un avivamiento, una energía nueva en todo el contorno, una nueva formación de substancia joven, que cierra el camino a toda complicación. Esto es lo que con verdad se llama curar la Hernia.

«Cómo logra tanto el Auto-moto-eléctrico Busacca? Precisamente por esta última condición suya; porque está construido de manera que por su mera aplicación sobre los tegumentos desarrolla una corriente continua, insensible para nuestros nervios periféricos, pero muy bastante para despertar las energías celulares. Sabido es que la electricidad es el gran despertador de la energía terrestre. Esa excitación continua, permanente, sobre el campo todo de la Hernia, la renueva, la rejuvenece, la cicatriza en suma: la Hernia se cura sin operación, sin peligro, sin temor de ninguna clase. Exige únicamente un poco de constancia. Consulta por correo.--Guardia médica permanente.--CONSULTORIO MEDICO INTERNACIONAL. ARENAL, 1, MADRID. No tiene sucursales ni representantes.

CLÍNICA DENTAL

del Consultorio Médico Internacional

Dos patentes de invención por veinte años, para las dentaduras de níquel y de aluminio dorado, las más higiénicas, cómodas, ligeras, fuertes y baratas.

Dientes de caucho (sistema antiguo) desde 5 pesetas. En níquel ó aluminio (patentes), desde 10. En oro desde 20. Dentaduras completas en caucho, 100; sistema antiguo en níquel ó aluminio desde 200; en oro desde 500. Empastes desde 5; amalgamaciones desde 10; orificaciones desde 20.

Coralina.--Polvo de Coral esterilizado; recomendado por todas las celebridades médicas para la limpieza de la dentadura, destruir el sarro y devolver su blancura primitiva. Precio 2 pesetas frasco ó caja en todas las farmacias ó por correo.

Mento-piretrina.--Excelente elixir para quitar el dolor de muelas, fortalecer los dientes movidizos, curar las enfermedades de las encías y facilitar poderosamente el babeo de los niños.

Horas de consulta de 9 de la mañana a 7 de la tarde; de 9 a 10 y media gratis a los pobres. Se consulta por carta.

Madrid, Arenal, 1.

GUARDIA MÉDICA PERMANENTE

PÍLDORAS DE RIAZA

DE PÉREZ NEGRO

Recomendadas por médicos y enfermos como la mejor preparación que se conoce para curar las fiebres intermitentes, ya sea TERCIANAS, CUARTANAS ó COTIDIANAS.

¡Veinticinco años de éxito!

Cajas con 80 y 40 pildoras, 5 y 3 pesetas.

De venta en todas las mejores farmacias, remitiéndolas también directamente su autor previo pago de su importe sin aumento de precio desde cualquier punto que se pidan.

Farmacia de Pérez Negro, Ruda, 14, Madrid.

En Alicante, Farmacia de D. JOSÉ SOLER

NERVIOS CURACIÓN segura de las enfermedades NERVIOSAS

tomando el acreditado elixir polibromurado Bertrán. 111 años de gran éxito!! Producto único en España; para curar la epilepsia (mal de San Pau), histerismo, baile de San Vito, neuralgias rebeldes, migraña, palpitaciones de corazón, vértigos, temblores, agitación nocturna, desvanecimientos, insomnios, asma y demás accidentes nerviosos.--Venta en Barcelona: Farmacia Bertrán, plaza de Junqueras, número 2.--En Valencia: Farmacia del Dr. Costas, Sombrerería 5.

PURIFIQUE Vd EL AIRE PAPEL DE ARMENIA quemando El mejor de los desinfectantes



En interés de los enfermos y personas que les cuidan, los médicos recomiendan purificar el aire quemando PAPEL DE ARMENIA. Vea: Farmacias, Droguerías y Perfumerías POR MAYOR: CEBRIAN y C.ª Barcelona

HERALDO DE ALCOY

CONSULTORIO MEDICO

Quirúrgico Internacional, Arenal, 1, Madrid Dirigida por médicos especialistas con la cooperación de una obstetriz y un dentista.

En este Centro, que cuenta ya cinco años de existencia y que ha practicado un sin número de curaciones y operaciones todos los días, de 9 a 12 de la mañana y de 3 a 7 de la tarde, dedicando la primera hora y media gratis a los pobres, sigue en la misma forma y distribuida por secciones, según las especialidades, de la manera siguiente:

- 1.ª Pediatría, Ginecología y Obstetricia: Dr. D. Felipe Farinós y Sra. doña Aurelia Cavazzuti.
- 2.ª Oftalmología, Laringología, Otolología y Rinología don Manuel Fernández y D. Francisco Martínez.
- 3.ª Enfermedades del aparato circulatorio y respiratorio: Dres. Maces y Vargas (D. Constantino).
- 4.ª Enfermedades del aparato digestivo y tropicales: Doctores Rivera y Martínez.
- 5.ª Enfermedades de las vías urinarias: Venereo, estitis y de la piel: Dres. Marqués y U. Aldaca.
- 6.ª Cirugía general y Operaciones: Dres. D. Felipe Farinós y D. Manuel Busacca.
- 7.ª Enfermedades nerviosas y mentales: Drs. Rivera y Vargas.
- 8.ª Odontología y protesis dentaria: Cav. Busacca y don Benigno Méndez, poseyendo el primero cuatro patentes de invención por forceps universal, automoto-eléctrico para la curación de las hernias (quebraduras), dentaduras de níquel y de aluminio dorado.

Posee este Consultorio, además de un completo arsenal quirúrgico para toda clase de operaciones, modernos y poderosos aparatos, tanto para el diagnóstico diferencial como para el tratamiento y curación de todas las enfermedades crónicas, como microscopios para la inspección de esputos, orina y demás secreciones, galactómetros, urinoscopos, oftalmoscopios, pneumómetros, espirometros, esfigmógrafos, laringoscopios y reflectores eléctricos para la investigación de cavidades, rayos Roentgen, para puntualizar las alteraciones óseas, tumores internos, cavernas pulmonares, cuerpos extraños, etc. etc.; inhaladores de ozono antisépticos y balsámicos para las afecciones del aparato respiratorio, anemia y clorosis que se precisan con el hematospectroscopio de Hennoque, vaporarios con presión al frío y caliente para las enfermedades de la garganta, piel y cuero cabelludo; duchas hidro-eléctricas filiformes, oculares, nasales, auriculares, uretrales, endouterinas y viciales, con toda clase de medicamentos apropiados; seroterapia; hipodermis: electricidad estática (gran modelo de Carré) para baño, soplo y chispa en la neurastenia polsarctica; idem farádica para las parálisis locales, impotencia, espermatorrea, sordera y afonía; idem galvánica de corrientes continuas para las atroñas, catarro y atonía de la matriz, catarro y ulcera del estómago y electrolisis y cataforesis contra tumores, estrecheces, atresias y toda clase de reumatismos en sus múltiples y variadas manifestaciones.

Se consulta también por correo. ARENAL, 1, MADRID.

Establecimiento Tipográfico del «Heraldo de Alcoy»

PARA ENFERMEDADES URINARIAS

SÁNDALO PIZÁ

MIL PESETAS

al que presente Cápsulas de sándalo mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888, Gran Concurso de París de 1895 y Gran premio en la de Suez de 1896. Diez y nueve años de éxito creciente. Unicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventaja sobre todos sus similares.--F.asco. 11 rs.

NO FIARSE DE IMITACIONES. PEDID

IMPRENTA

DEL

HERALDO DE ALCOY

En este establecimiento se hacen toda clase de impresos a precios sumamente económicos. Sobres y papel timbrados. Esquelas de defunción. Tarjetas de visita.

Gran novedad en todos los artículos.

CASABLANCA 1, BAJO